

### SECCION POLITICA

## España y los yanquis

Hay momentos tan terribles en la vida de las naciones, que hasta el más optimista tiene que volverse por absoluta necesidad en extremo pesimista.

En este estado nos hallamos nosotros, que no podemos menos de confesar ante la realidad, demasiado negra, que nuestra situación es más que pésima, desesperada y que ni el patriotismo, ni la abnegación sublime del pueblo español pueden evitar la catástrofe que á nuestra querida patria se le viene encima.

Escribimos estas líneas con la biela en el alma y preñados de lágrimas los ojos.

Las Filipinas están perdidas «in eternum» para los españoles que las descubrieron y conquistaron hace algunos siglos.

En España se ha cometido un error gravísimo que va á ser nuestra ruina y deshonor. Consiste aquél en haber acumulado todos nuestros medios de resistencia en las Antillas, cuando en éstas bastaba casi para defenderlas de la rapina de los extranjeros su poderosísimo elemento español, dejando las islas Filipinas en donde apenas existe dicho elemento, tan descuidadas é indefensas, que ha bastado el más ligero soplo para dar al traste con nuestra soberanía.

La horrorosa tragedia del día 1.º mayo de este año, que no ha sido vengada á pesar de haber transcurrido más de cuarenta días, ha influido de tal manera en el cinismo de los tagalos, que teniendo ya por el pueblo más infeliz de la tierra y muy inferior á ellos mismos, han emprendido contra los españoles una sangrienta cruzada de la cual es probable no escape vivo ni uno de nuestros hermanos.

La cosa no tiene ya remedio, y España tendrá que consolarse, por su propia

culpa, á perder uno de los florones más hermosos de su corona.

Ni que se realizara la ilusión, ó mejor diríamos, esperanza de que toda ó parte de la célebre escuadra de Cabo Verde se presentara de improviso en la bahía de Manila y, jugando el todo por el todo aniquilara á Dewey y los buques de su escuadra de asesinos, sería ya tarde para que pudiera salvarse de la grave situación en que se hallan los pocos españoles que quedan en la capital del Archipiélago.

Para que en defensa del prestigio español en Filipinas vaya esa escuadra de Cámara, que ignoramos qué demonio está haciendo en Cádiz ó sus cercanías, es también demasiado tarde, porque al llegar á Manila tendrán ya los yanquis un ejército mejor ó peor, de 15 ó 20.000 hombres, más buques de combate y gran acopio de material de guerra.

Nos duele mucho la pérdida de Filipinas; nos duele más aún la sangre de tantos miles españoles allí derramada en defensa del honor patrio, y nos duele, además, que el bravo y pundonoroso general Augustí, uno de los mejores jefes militares que tenemos en España, sea la víctima espiatoria de los errores que en Filipinas cometieron otros generales en quienes depositaron nuestros gobiernos toda su confianza.

Al general Augustí no le cabe, estamos seguros, ni la más pequeña responsabilidad en los gravísimos sucesos que están ocurriendo en Manila.

Dejemos ya tan triste asunto, y preparándonos á cubrirnos de luto, esperemos desconsolados ver desarrollarse en esta pobre nación los espantosos sucesos que son inevitables.

Pérdidas las Filipinas y demás posesiones que de nuestro antiguo poderío nos quedaban en Asia, procuremos al menos conservar el ánimo suficiente para salvar nuestras colonias del

mar de las Antillas, las Canarias y las posesiones de la costa de Africa.

Esperemos, porque tenemos derecho á esperar que algo pueda salvarse de la catástrofe, después de haber consumido España tantos hombres y millones de duros, y que un día ú otro esta marina de guerra, que tantísimo dinero y sacrificios nos cuesta, haga alguna cosa más gloriosa y de más provecho que morir heroica pero esterilmente en Manila, «embotellarse» en Santiago de Cuba ó ir dando paseitos por las aguas de Cádiz sin dar jamás el más pequeño disgusto á esos asquerosos yanquis, que á pesar de no valer absolutamente nada como gente de armas tomar, empiezan ya á hablar de nosotros con lenguaje en extremo compasivo, y piden ya á Mac Kinley que sea generoso con un país que se parece á los corderos en la mansedumbre con la cual se dejan degollar.

Y terminaremos dirigiéndonos á esos señores que nos gobiernan, para recordarles que todas las cosas del mundo tienen su justo límite, que es preciso hagan algo de provecho y no apuren la paciencia de un pueblo, cuya principal desgracia es y ha sido siempre el estar malísimamente administrado.

Hay que hacer algo, puesto que los yanquis han empezado ya á hablar hasta del ataque de las mismas costas de la Península, para obligar á España á que se ponga de rodillas y pida á Mac Kinley la paz.

T. M.

(El Diario del Comercio).

### SECCION DE NOTICIAS

Con gusto copiamos la siguiente relación, tomada del periódico «La Unión» de Puerto Rico, que uno de nuestros paisanos ha remitido á su familia, la que nos lo ha facilitado para su publicación:

## BOMBARDEO

Mayo 12 de 1898

El jueves, á las 5 y media de la mañana, la escuadra yankee, se acer-

có á la plaza y rompió contra ella el fuego sin previo aviso.

Los buques enemigos hicieron fuego rápido y sostenido; al que respondían nuestras fortalezas y baterías en igual forma.

Tres horas duró el bombardeo, y á pesar de haber hecho los barcos enemigos de 800 á 1000 disparos, por lo menos, con proyectiles de diferentes calibres; la población ha sufrido muy poco, casi nada puede decirse.

Sólo varias granadas han causado ligeros desperfectos en algunas casas, como en otro lugar decimos.

El espíritu del pueblo, aunque sorprendido por la bárbara agresión, ya que sin previo aviso, como es práctica constante: se mostró á la altura nunca desmentida del valeroso pueblo puertorriqueño.

Las murallas se llenaron de gentes para presenciar el bombardeo, y el pueblo gritaba, ¡viva España!, cada vez que nuestras baterías hacían fuego, y también cuando por encima de sus cabezas pasaban silbando las traidoras granadas enemigas.

El ejército, los bravos artilleros, los voluntarios, los bomberos y la «Cruz Roja», en sus puestos, mostrando una bizarría extraordinaria, una sangre fría admirable, un valor estético.

La nación debe estar orgullosa de tener tales soldados, que así saben honrar y defender la bandera de la Patria.

A juzgar, por lo que vió, el enemigo ha debido sufrir muchas averías de consideración en sus barcos.

Resultado: un cañoneo de tres horas, poco menos que inútil, y el enemigo «rechazado», á pesar de cobardía y traición!

¡Viva España!

### DETALLES.

—Durante lo más recio del bombardeo, hemos visto algunas valerosas mujeres, que despreciando el peligro llevaban agua á los soldados y voluntarios que estaban en las murallas.

—En el Cementerio de esta capital, se ha encontrado un proyectil entero que mide un metro diez centímetros de diámetro.

—En la tienda «París Bazar» se exhibe un pedazo de proyectil, recojido cerca del Morro, representa la cuarta parte de un granada, y mide 7 centímetros de largo por 10 de espesor y pesa 2 quintales.

—En la casa de las señoritas Abril, en Santurce, un proyectil entró por la cocina, rompió un fábique y parte del balcón, penetrando en el suelo donde hizo un gran hoyo, hiriendo al joven don Emilio Gorbea.

—En la cárcel, un proyectil que cayó en la sala de preferencia hirió levemente á un médico, á don Antonio Salgado, á don Santiago Iglesias y al reporter del «Herald».

—Los edificios que han sufrido desperfectos á causa de los proyectiles, son los siguientes.



Mañana, de nueve a once de la noche, empezará a tocar la música del Regional número 2, en el paseo de la Esplanada.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 14, 5 t.

El Gobernador de Asunción (Paraguay) ha nombrado una comisión para que inspeccione las máquinas del cañonero «Temerario», a fin de comprobar la imposibilidad de salir a alta mar.

Madrid 14, 5'30 t.

Dice un telegrama que acaba de recibirse que no pudiendo los yankees resistir el calor, las enfermedades y los ataques de los españoles abandonaron a Guantánamo.

Sin noticias.

Madrid 15, 10 m.

Telegrafían que los yankees por último llegaron a desembarcar en Guantánamo, pero que se encuentran sitiados por los españoles, y que los insurrectos trataron de socorrerlos sin obtener resultado; al contrario, causaron involuntariamente bajas a sus aliados los yankees.

Madrid 15, 11'15 m.

Añaden los telegramas que van recibiendo, que la situación de los yankees en Guantánamo es apuradísima.

En Cienfuegos los cañoneros españoles rechazaron los buques americanos.

Madrid 15, 12 m.

Comunican desde Santiago que tres buques yankees volvieron a cañonear a dicha población, sin causar ningún daño de importancia.

Cotización Oficial

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Madrid 14 Junio 4'00 t., 4% interior 47'95, exterior 62'60, Amortizable 59'00, Cuba 1886 60'10, Banco España 329'00, Tabacalera 200'00, París a la vista 84 75 a 85'25, Londres id. 46' 677 00'00, Aduanas 77'40, Filipinas 55'50.

Banco de Mahón

Table with 2 columns: Item and Price. Includes COTIZACIONES LOCALES Din. Pap., Industrial Mahonesa 00'00 18'00, Banco de Mahón 34'00 36'00, Eléctrica Mahonesa 00'00 40'00, Soc. gen. Alumbrado 102 00 105'50, Marítima 90'00 98'00, Maquinista Naval 00'00 93'00.

B. FABREGUES, IMPRESOR. Calle Nueva n.º 25

En primer lugar el castillo del Morro, San Cristobal, el cuartel de Ballajá, la Subinspección Militar, Beneficencia, la Catedral, la Audicencia, Casa Blanca, el Seminario, el Ayuntamiento, Iglesia de San José, Plaza del Mercado; y las casas números 7, 9 y 11 del barrio de Bayajá, las de San Sebastián números 9, 19 y 21; las de la Cruz, números 12 y 42; las de San Francisco, números 20, 21 y 61; las de la Fortaleza, números 37, 39, 41 y 43; la de San Justo, número 15.

En la Marina cayeron varios proyectiles, uno de ellos destrozó el brazo a una mujer.

Al salir después del bombardeo de nuestro puerto el vapor de guerra francés «Almiral Rigaud», al pasar por la boca del Morro, lanzó varios hurras y vivas a España y a Puerto Rico; les fueron contestados con gritos de Viva Francia!

El asta de bandera del Ayuntamiento fué derribado por un cañonazo.

Los buques surtos en el puerto sufrieron las averías siguientes:

El vapor «Manuela» recibió un proyectil en la banda; el vapor «Alfonso XII», otro en la caseta del piloto; y al vapor de guerra francés «Almiral Rigaud» le tocó un proyectil en la chimenea y otro en una berga.

La mayor parte de los proyectiles cayeron en la bahía; algunos llegaron a Cataño, y según nos dicen hubo algunos que alcanzaron hasta la finca de la hacienda de San Patricio, de los Sres. Cerecedo Hermanos, que está situada al otro lado de la bahía.

Algunos pedazos de los proyectiles que han caído llevan en su base el letrero siguiente: «Estados Unidos».

Puerto Rico, 1898.

BAJAS

Han sido, afortunadamente, muy pocas, las que hemos sufrido.

Según los datos que hemos podido adquirir son las siguientes:

En el Morro y San Cristobal, murieron dos bravos soldados y resultaron heridos dos oficiales y varios individuos de tropa.

En la Plaza del Mercado, fueron heridos, el tipógrafo-maquinista de «La Correspondencia», don Martín Benavide, que falleció al serle amputada una pierna; un tablero llamado José Matojo, y otro individuo cuyo nombre ignoramos.

En la calle de San Justo, fué herido por un casco de granada el paisano don Félix Suarez.

En la Cárcel, resultaron heridos un médico, según en otro lugar decimos, don Santiago Iglesias, don Antonio Salgado y el Corresponsal del «Hera» de Nueva-York.

Y en la Marina, una pobre mujer a quien un proyectil le arrancó un brazo.

Como se vé, las bajas, aunque muy sensibles, han resultado insignificantes, después del fuego nutrido y tenaz del enemigo.

Además, en carta particular, añade que al presentarse la escuadra yankee frente al castillo del Morro, izó la bandera española, antes de empezar el bombardeo y que durante éste cayeron sobre la población algunos proyectiles de 32 arrobas de peso.

La población quedó completamente desierta, pues los únicos habitan-

tes que quedaron auxiliaban a las tropas y a los heridos que iban llegando, esparciéndose los demás habitantes por los pueblos de los alrededores.

El castillo del Morro sufrió grandes averías.

MAHÓN

Sesión ordinaria del Ayuntamiento

CORRESPONDIENTE AL DÍA 14

Se abrió la sesión bajo la presidencia del Sr. Alcalde accidental D. Guillermo Pons Alzina, con asistencia de los concejales Sres. Tuduri, Pons Gomila, Fornaris, Pons Carreras, Pons Pons (D. Pedro), Giménez, Flaquer, Rotger, Tutzó, Pons Pons (don Francisco), Orfila y Fabregues Pax.

Se aprobó por unanimidad el acta de la sesión ordinaria anterior.

Se acordó quedar enterado de varias resoluciones de la Comisión mixta de reclutamiento de esta provincia, por la que se declaran soldados condicionales a Jorge Prieto Terrasa n.º 136, Diego Bosch Ponseti n.º 125, Juan Pons Escudero n.º 158 y Américo Cardona Ponseti n.º 83; y soldado a Miguel Carreras Carreras n.º 85 del alistamiento de esta ciudad.

Se acordó aprobar las subastas celebradas en el día de ayer para el suministro de la carne y leña necesarias en los Establecimientos de Beneficencia durante el año económico de 1898-99, adjudicadas respectivamente a los mejores postores Pedro Mercadal Timoner y José Teixidó Olivés.

No habiéndose presentado postores a la subasta anunciada para el día de ayer de suministro de pan a dichos Establecimientos en el mencionado año económico, se acordó anunciar otra nueva con sujeción a los mismos tipos.

De conformidad con lo informado por la Comisión de policía urbana en una instancia de D. Lorenzo Morro y Pons, se acordó autorizarle para que reedifique la fachada de la casa número 30 de la calle de San Jaime de esta ciudad con sujeción al plano que ha presentado.

Se acordó pase a informe de la Comisión de Hacienda una instancia de D. Miguel Pons y Pons en la que se solicita se admita la rescisión que hace del arriendo de la caseta número 12 de la plaza del Claustro, con pérdida del depósito que constituyó en concepto de fianza.

De conformidad con lo informado por la Comisión de Hacienda se acordó nombrar a D. Andrés Canet Crespi Administrador del impuesto de Consumos de esta ciudad para durante el año económico de 1898-99, con sujeción a las condiciones que en aquel se consignan.

A propuesta del señor Tudury se acordó solicitar del Gobierno rebaja en el cupo de Consumos señalado a esta ciudad, toda vez que en la subasta intentada para el año 1898-99 ni siquiera se han ofrecido las dos terceras partes de aquel y resulta muy gravoso para el municipio el encabezamiento obligatorio.

Se acordó quedar enterado de una comunicación de la Junta provincial del Censo electoral en la que participa ha aprobado el anteproyecto de división de este Municipio en seccio-

nes electorales formado por la Junta municipal.

En vista de lo informado por la Junta local de Instrucción pública, se acordó tener presente al tiempo de formar su nuevo presupuesto ordinario las instancias de D. Antonio Obrador Escandell maestro de la 2.ª escuela de adultos, D.ª Francisca Pons Clar y D.ª Catalina Preto y Pablo, auxiliares de la 1.ª y 2.ª de niñas, en las que solicitan se les aumente sus respectivas dotaciones.

Se aprobó la cuenta de higiene correspondiente al mes de Mayo próximo pasado, acordando que el producto líquido ingrese en caja.

Se aprobó la distribución de fondos para el presente mes.

Se señaló el orden del día para la sesión ordinaria inmediata.

Y se levantó la sesión.

Sabemos que son en crecido número los obreros faltos de trabajo, que tratan de utilizar la salida del pailbot «Unión», contratado por la Junta central de la clase obrera, para trasladarlos a la Argelia.

También son bastantes los que solicitan de la misma pasaje gratis, para marchar a Barcelona.

Es triste que a causa de la terrible crisis que atravesamos, nuestra juventud tenga que expatriarse en busca de trabajo, por no encontrarlo en su país natal.

Alcaldía de Mahón

Reemplazos

Habiéndose prorrogado por R.O. de 7 del actual la licencia trimestral que disfrutan algunos individuos del Regimiento infantería Regional de Baleares n.º 2, se anuncia para que los individuos que a continuación se expresan, vengan a cangearlas en esta Alcaldía a la mayor brevedad.

Mahón 15 Junio 1898.—P. A.—Guillermo Pons.

- Soldado—Andrés Muntaner Campins
» Salvador Escribá Llopis
» Antonio Llopis Taltavull
» Gabriel Llull Riera
» Rafael Vidal Mancas
» Jacinto Alberto Sintés
» Miguel Pons Pons.

REMITIDO

Sr. Director de EL LIBERAL.

Villacarlos 15 Junio 1898.

Muy señor mío y de mi mayor consideración: He de merecer de su amabilidad se sirva si lo tiene a bien, insertar en las columnas de su digno periódico, que, él que suscribe quedando sumamente satisfecho de las numerosas personas de ambos sexos que repetidas veces le honraron con sus visitas durante su arresto (y de las cuales tiene una lista) les dá a todas las más expresivas gracias por sus buenas pruebas de amistad y cariño, de quienes conservará grato é imperecedero recuerdo; dándolas también a las que a pesar de sus buenos deseos, no lo han podido efectuar, por no habérsele permitido las ocupaciones a unos, y a otros por habérsele sido negada la entrada en horas hábiles.

Igualmente dá las más infinitas gracias a las personas de esta Villa, que con su caritativa cooperación han favorecido su familia de cuyos bienhechores guardará eterna memoria.

Le dá anticipadas gracias su afectísimo S. S. q. s. m. b.

FRANCISCO J. DAZA.